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   Мы много писали о школьной травле, о разных ее сторонах — почему она 

происходит, как действовать родителям жертв и обидчиков, как отличить 

травлю от других конфликтов, как проводить профилактику. Теперь пришло 

время коснуться и правовых аспектов. Ведь зачастую то, что происходит в 

стенах школы между детьми, является нарушением закона, и тут необходимо 

действовать. А как? Попробуем разобраться. 

1. 

Травля — это не просто «дети поцапались», а преступление, за которое 

законом предусмотрена ответственность 

Это, к сожалению, не всегда понимают как родители жертв буллинга, так и 

родители обидчиков, не говоря уж о самих детях. Они думают, что все 

происходящее не более чем межличностный конфликт. Но на самом деле 

травля очень часто перерастает в то, что на языке закона называется 

правонарушением. Правонарушения эти описаны в разных статьях 

Уголовного и Гражданского кодексов. Например, умышленное причинение 

тяжкого вреда здоровью (статья 111, причем психическое здоровье сюда 

также относится), умышленное причинение средней тяжести вреда здоровью 

(статья 112), кража (статья 158), грабеж (статья 161), разбой (статья 162), 

вымогательство (статья 163), умышленные уничтожение или повреждение 

имущества при отягчающих обстоятельствах (часть вторая статьи 167), 

хулиганство при отягчающих обстоятельствах (часть вторая статьи 213), 

вандализм (статья 214). 

Второе заблуждение, которое свойственно многим людям: тут некого 

привлекать к ответственности, дети же неподсудны. На самом деле 

ответственность за правонарушение существует всегда, а вот кто ее 

конкретно понесет, действительно зависит от возраста обидчиков. 

Если детям, которые травят ребенка, еще нет 14 лет, всю ответственность за 

их действия несут родители и учреждение, где эти дети находятся. Обидчику 

уже исполнилось 14 лет? С этого момента наступает его личная 

ответственность по некоторым статьям Уголовного кодекса. По остальным 

ситуациям все еще отвечают его родители. С 16 лет ответственность 

наступает в полной мере. Подростка могут осудить по серьезным уголовным 

статьям: доведение до самоубийства (статья 110 УК РФ), склонение к 

совершению самоубийства или содействие совершению самоубийства 

(статья 110.1), возбуждение ненависти либо вражды, а равно унижение 

человеческого достоинства (статья 282, сюда попадает кибербуллинг), 

клевета (статья 128.1), побои (статья 116), истязание, причинение физических 

или психических страданий (статья 117). 

Вывод: если вашего ребенка травят, нужно трезво оценить ситуацию — есть 

ли тут что-то явно противоправное. И если есть — надо действовать, 

используя те возможности, которые предоставляет закон. 
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Но это лишь на словах просто — а в реальности, чтобы привлечь обидчиков 

(или их родителей) к ответственности, нужно действовать грамотно. Лучше 

всего обратиться за помощью к профессионалам-юристам. 

 

2. 

Школьная администрация обязана реагировать на жалобы родителей о 

травле, не вправе их игнорировать 

В любом случае, независимо от того, будете ли вы жаловаться в 

правоохранительные инстанции, первое, что нужно сделать, как только вы 

узнали о травле своего ребенка, — обратиться к администрации школы и 

потребовать принять меры. 

Есть, увы, родители, которые думают, будто школа не обязана этим 

заниматься. Заблуждение! Обязана! Согласно закону «Об образовании», если 

вред ученику нанесен в стенах школы, она несет за это ответственность (ч. 1 

ст. 51 Закона об образовании). 

То есть руководство школы обязано реагировать на ваши обращения. Но — 

важный момент! — эти обращения должны быть письменными. Слова — это 

только слова, сотрясение воздуха, их к делу не подошьешь. Поэтому надо 

писать официальное обращение на имя директора школы. Обязаны ответить. 

Помните: обращаясь к школьной администрации, нужно не просто описывать 

ситуацию, а приводить доказательства. В самом деле, не могут же педагоги 

начать действовать, опираясь только на ваши слова! Нужно обосновать и 

факт травли, и то, что ее участниками являются конкретные дети. 

Иногда родители пострадавших от травли детей предубеждены против 

школьного начальства, заранее уверены, что никто ничего делать не будет, 

что никому этого не надо. Но это тоже опасный стереотип. Сейчас ситуация 

лучше, чем несколькими годами ранее, руководство школ в большинстве 

случаев осознаёт серьезность проблемы буллинга. Тем более что в прежние 

годы пассивность школы зачастую объяснялась не столько даже 

равнодушием, сколько непониманием, а как же действовать-то? Сейчас 

алгоритмы действий хорошо известны и доводятся до сведения педагогов. 

К примеру, 11 ноября 2021 года, в День борьбы с кибербуллингом на сайте 

«Школа. Москва» открылся специальный раздел «Вместе против буллинга». 

Здесь можно найти ответы на многие важные вопросы: что такое буллинг, 

как отличить его от конфликта, как дать отпор обидчику законными 

методами, где получить профессиональную помощь, а также какие меры 

помогут предотвратить травлю — причем даются конкретные рекомендации 

и детям, и родителям, и учителям, и школьной администрации. 

 

3. 

Обращаться в полицию нужно, только если ребенку нанесен физический 

ущерб 

Достаточно ли только обратиться к руководству школы, или надо еще и 

задействовать полицию? 
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Ответ на этот вопрос прост: в полицию нужно обращаться, если ребенку 

нанесен физический вред. Причем речь не только о побоях, но еще и о краже 

или порче его вещей. Причем способ обращения — вызывать полицейских по 

телефону, идти в отделение или писать заявление — зависит от конкретной 

ситуации. К примеру, если ребенок в слезах звонит вам из школы и говорит, 

что его избили, вы туда примчались и видите, что он действительно избит, — 

нужно сразу звонить и вызывать наряд. А вот если у него, допустим, сломали 

смартфон, причем выяснилось это не сразу, вызывать полицию 

бессмысленно, тут надо писать заявление. 

Бессмысленно обращаться в полицию, когда травля только начинается. А 

ведь начинается она обычно с мелочей — насмешек, подколок. Случайно 

толкнули, дернули за одежду, спрятали портфель, испортили учебник или 

тетрадь с контрольной работой. С точки зрения закона, криминала в этом нет, 

и подобные факты полицию не заинтересуют. 

Но надо понимать: травля — это длительный процесс, и жесткость его идет 

по нарастающей. Если не обращать внимания, то все перерастает в 

уродливые формы насилия, которые могут закончиться нанесением 

серьезного вреда здоровью для жертвы и уголовным наказанием для 

обидчиков. А то и обратной ситуацией, когда измученная жертва берет в 

руки оружие и устраивает побоище в школе. Обращение в полицию с папкой 

задокументированных эпизодов травли — это уже явный признак того, что 

контроль над ситуацией потерян. Это кульминация: вред уже нанесен и что-

либо исправить крайне сложно. Поэтому начинать решать проблему нужно 

задолго до того, как понадобится вмешательство полиции. 

 

4. 

Если все же обращение к руководству школы не помогло, надо 

обращаться в другие инстанции. Но — обязательно последовательно, а 

не веерной рассылкой по всем адресам 

Допустим, вы написали заявление директору школы, дни идут, ответа нет. 

Возможно такое? Маловероятно, но в принципе возможно. Выше говорилось, 

что чаще всего школа реагирует адекватно, но не в ста же процентах случаев! 

Если на ваше письменное обращение нет ответа, пишите выше. «Лестница» 

такая: управляющий совет школы, комиссия по делам несовершеннолетних 

управы/администрации района, инспектор по делам несовершеннолетних. 

Если и это не помогло, пишите жалобы о бездействии представителей 

госучреждения: в Департамент образования, в прокуратуру, 

уполномоченному по правам человека в городе. 

Но очень важно не перескакивать через ступеньку. Действовать нужно строго 

последовательно. Если сразу написать в прокуратуру, то там, естественно, 

спросят школу: «Что происходит?». А школа абсолютно честно ответит, что 

никто к ней не обращался. Прокуратура — последнее звено, сюда можно 

жаловаться на бездействие предыдущих инстанций. 



Писать нужно именно официальные письма. Лучше всего бумажные, 

заказные. Но можно и электронные обращения по тем адресам, которые 

опубликованы на официальных сайтах соответствующих инстанций. 

Помните, ваша основная задача — защитить интересы ребенка, а не 

причинить максимум неприятностей школе. Жаловаться выше имеет смысл, 

только если вы четко видите, что школа не решает проблему. К счастью, 

почти всегда школы подключаются и стараются помочь. 

5. 

Защищая своего ребенка, важно держать себя в руках, чтобы самим не 

оказаться нарушителем закона 

Понятно, что держать себя в руках непросто. Любой нормальный родитель, 

когда узнаёт, что над его ребенком издеваются, ощущает бурю эмоций, у 

него включается инстинкт защиты семьи. И если в таком состоянии он 

начнет совершать глупости (например, придет в школу и набросится с 

кулаками на обидчиков), то дело может закончиться для него уголовной 

статьей, а травля как была, так и останется. Кроме того, помните: инстинкт 

защиты семьи включается и у родителей обидчиков тоже, они грудью встают 

за своих чад и тоже могут на эмоциях заварить такую кашу, которую всем 

придется потом расхлебывать. 

Имейте в виду: не только физическое воздействие, но и словесные угрозы 

тоже с точки зрения закона могут считаться правонарушениями. 

Представьте: вы в гневе кричите на одноклассников своего ребенка, грозите 

им головы оторвать, а они записывают ваши слова на диктофон, их родители 

обращаются в полицию, и формально ваши слова подпадают под статью 119 

Уголовного кодекса — угроза убийством. 

Поэтому вывод: во-первых, изучите закон, почитайте хотя бы Уголовный 

кодекс. Во-вторых, действуйте только легальными путями. Все разговоры с 

детьми-агрессорами и их родителями — только в школе, в присутствии 

педагогов. В-третьих, посмотрите памятку, специально составленную для 

родителей, чьи дети подверглись буллингу, и следуйте этим рекомендациям. 

 

6. 

Если факт буллинга официально подтвержден, родители жертв имеют 

право в судебном порядке требовать от родителей обидчиков денежные 

компенсации — на оплату лечения, за моральный вред 

Допустим, травля в конце концов прекратилась — либо школа приняла меры, 

либо вы перевели ребенка в другую школу или на домашнее обучение. Но 

травмы — психические, а может, и физические, остались. И вы хотите 

восстановить справедливость, привлечь обидчиков (точнее, их родителей) к 

материальной ответственности. То есть собираетесь обращаться в суд. Это 

надо делать грамотно. 

Прежде всего, необходимо собрать доказательную базу, экспертные 

заключения. Сохраните чеки: 

 на медикаменты, прописанные психологом/психиатром; 
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 чеки на самого психолога/психиатра и других врачей, если были побои, 

физические травмы и лечение; 

 чеки на юриста; 

 чеки на репетиторов из-за пропуска школы; 

 чеки на имущество, которое испортили (или ссылки на стоимость 

идентичной вещи из магазина). 

Также оцените моральный ущерб. Тут главное не увлечься — можно 

выставить и миллион, но суд снизит в десятки раз точно. Рассчитывайте, что 

в случае буллинга без тяжелого вреда здоровью суд постановит заплатить 

100–200 тысяч рублей. Это по одному эпизоду, с одного родителя. Вы 

можете требовать компенсации за все эпизоды. Ребенок-агрессор может 

обойтись родителям в серьезные траты, и осознание этого очень быстро 

приведет их в чувство. 

«Стоит ли связываться? — скажут многие. — Травля кончилась, ребенок 

теперь в безопасности, и ладно!» Разумеется, тут каждому решать 

самостоятельно. Но подумайте о том, что если в результате обидчики 

останутся безнаказанными, если увидят, что все сошло им с рук, то с 

большой вероятностью переключатся на какую-то новую жертву. Поэтому 

«связываться» — это не сутяжничество, а общественно полезное действие. 

«Связываясь», мы опосредованно защищаем не только своих, но и чужих 

детей. В том числе и детей-обидчиков, которых необходимо вовремя 

остановить. 

 

7. 

Поднимать шум в соцсетях можно, но осторожно. И лишь в том случае, 

когда без общественного резонанса инстанции не шевелятся 

Часто родители, чьи дети подверглись травле, пишут об этом в соцсетях. 

Нужно ли это делать? Ведь тут есть и плюсы, и минусы. Важно понимать, 

что шум в соцсетях — это инструмент, с которым нужно уметь обращаться. 

Если уж писать в соцсетях, то с целью привлечь внимание общества к 

проблеме и тем самым подтолкнуть бездействующих чиновников, а не 

просто излить накопившиеся эмоции. 

Иначе не получится ничего, кроме бурного скандала, где все стороны (а в 

основном даже не стороны, а просто случайные читатели) умножили друг 

друга на ноль. Более того, тут есть и разного рода риски. Например, 

последовать чьему-то некомпетентному совету — и лишь обострить 

ситуацию. Или испортить себе нервы, реагируя на комментарии сетевых 

«троллей». Или даже влипнуть в неприятности, не сразу удалив чей-нибудь 

противозаконный (а может быть, и намеренно провокационный) 

комментарий. 

Поэтому будьте осторожны, вовремя остановите обсуждение, если видите, 

что оно перестает быть конструктивным. 

Намного полезнее привлекать внимание журналистов и общественных 

организаций, которые профессионально занимаются проблемами 

профилактики буллинга. К ним можно и нужно обращаться за советом, 



помощью, оглаской. Важно не хайповать, а открыто рассказывать о ситуации 

без лишних эмоций, не нарушая закон. 

Вновь упомяну портал «Вместе против буллинга», там есть форма обратной 

связи. Пишите о случаях буллинга, с которыми столкнулись ваши дети. Вам 

помогут и советом, куда обратиться за помощью, и информационной 

поддержкой, если это будет необходимо. 
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